

UNIVERSIDAD DE CIENCIAS MÉDICAS

“MARIANA GRAJALES COELLO ”

HOLGUÍN



**UNIVERSIDAD
CIENCIAS MÉDICAS
HOLGUÍN**

REVISIÓN BIBLIOGRÁFICA

Papel de la mujer mambisa en la asistencia médica quirúrgica

Autores:

Mariliam Martínez Igarza. ¹

Galia Reyes Jiménez. ¹

Felix Mario Pérez Batista. ²

¹ Estudiantes de Cuarto Año de Medicina. Alumno Ayudante de Medicina Interna. Grupo 13.

² Estudiante de Cuarto Año de Medicina. Grupo 13.

CURSO 2023 - 2024

Holguín

“Año 65 de la Revolución”

RESUMEN

La medicina cubana ha tenido durante su desarrollo histórico un intenso aval participativo en las actividades científicas, patrióticas y humanistas que han marcado su decursar y definido sus características. La cirugía en la manigua mambisa durante la lucha independentista se considera uno de los temas más interesantes. Se realizó una revisión bibliográfica donde se utilizaron 15 bibliografías que incluyen artículos recientes de Scielo y revistas médicas cubanas, con el objetivo de valorar el papel de la mujer mambisa en la asistencia médica quirúrgica. La mujer mambisa, insansable luchadora, ama de casa, madre y esposa; se sacrificó para luchar por la patria. Realizaron papeles importantes entre ellos el cuidado de los enfermos. El aguardiente, el agua hervida y las cenizas, las cuchillas de afeitados y agujas de zapatos fueron objetos que se utilizaron para este proceder. Mariana Grajales protagonista de momentos cruciales de la vida de la familia y del proceso independentista cubano.

Palabras clave: Cirugía; Manigua; Mujer; Medicina.

SUMMARY

Cuban medicine has had during its historical development an intense participatory guarantee in scientific, patriotic and humanistic activities that have marked their decursar and defined their characteristics. Surgery on the Mambisa Mambisa during the independence struggle is considered one of the most interesting issues. A bibliographic review was performed where 15 bibliographies were used that include recent articles from SciELO and Cuban medical journals, with the aim of assessing the role of Women's Mambisa in surgical medical assistance. The Woman Mambisa, unansless fighter, housewife, mother and wife; He sacrificed himself to fight for the homeland. They made important roles among them the care of the sick. The brandy, boiled water and ash, shaved blades and shoe needles were objects that were used for this procedure. Mariana Grajales Protagonist of crucial moments of family life and the Cuban independence process.

Keywords: *Manigue; Medicine; Woman; Surgery.*

INTRODUCCIÓN

“Las campañas de los pueblo solos son débiles, cuando en ella no se alista el corazón de la mujer; pero cuando se estremece y ayuda, cuando la mujer, tímida y quieta de su natural, animal y aplaude, cuando la mujer culta y virtuosa unge en la obra con la miel de su cariño la obras es invencible”

Josè Martí

La medicina cubana ha tenido durante su desarrollo histórico un intenso aval participativo en las actividades científicas, patrióticas y humanistas que han marcado su decursar y definido sus características, así como ha establecido una ética propia que se refleja en su cotidiano y largo quehacer. La medicina, ejercida con vocación, es una de las ramas del saber que más campo ofrece para desarrollar esta cualidad, que de estar ausente la despoja del sentido profundamente humanista que su propia concepción exige.^[1]

Las guerras por la independencia de Cuba contra el colonialismo español sintetizan los ideales y principios más genuinos del pueblo cubano. La historia se encarga de recoger y demostrar que nuestro pueblo ha sido de los más sacrificados en aras de alcanzar la independencia que en 1959 conquistamos bajo el liderazgo de Fidel Castro Ruz.^[2]

La tradición de lucha de la mujer cubana arranca desde los primeros brotes de rebeldía surgidos en nuestra tierra frente a la crueldad del conquistador y al látigo de los esclavistas. La mujer cubana ha jugado un destacado papel en las distintas esferas de la vida social y ha demostrado firmeza, valor y abnegación en las luchas de nuestro pueblo por conquistar una vida mejor.^[3]

Nuestras mambisas en las guerras de independencia mostraron un valor, una decisión y una abnegación dignos del mayor elogio y no pocas dejaron su vida en campo insurrecto, incluso fusiladas por el ejército español. Se calcula que una veintena de luchadoras alcanzaron los grados de capitán del Ejército Rebelde, la mayoría otorgados por dos de nuestros más exigentes jefes del Ejército Libertador: Máximo

Gómez y Antonio Maceo, lo que significa que verdaderamente fueron merecedoras de tan elevado rango militar. [3]

Fueron nuestras mambisas en la gesta libertadora la voz alentadora, el corazón enérgico, el patriotismo intachable, la mano fiel y tierna dispuesta a empuñar un machete, a llevar un mensaje por los lugares más intrincados sin tan siquiera sentir el más mínimo temor y de ser en la manigua la enfermera o el médico.[3]

En las guerras de independencia la mujer supo sufrir con estoicismo todos los dolores para prestarservicios de enfermera y que muchos heridos y enfermos no solo tuvieran una abnegada asistencia sino también una noble mano que cerrara los ojos de nuestros mártires.[3]

La mujer cubana va creciendo a cada paso con las transformaciones que advierte este siglo logrando atravesar barreras y darse a ocupar un lugar en la historia, viéndose ante todo en su lucha por la esclavitud, el colonialismo español y el propio imperialismo. Muchas con un espíritu de amor y de lucha, inspirados en el ejemplo de Rosa La bayamesa, Concha Agramante, María Cabrales, Bernarda Toro, Isabel Rubio, Mercedes Sirvén, entre otras, las cuales han sido fuente de inspiración para la realización de este trabajo. Las mujeres mambisas a riesgo de sus propias vidas prestaron de forma abnegada la asistencia médica sanitaria, cuidaron y alimentaron a los heridos y enfermos en los hospitales de sangre, brindando consuelo y prodigando cuidados esmerados a los bravos combatientes de la patria, desafiando toda clase de peligros, con entereza y gallardía imponderables.[3]

El tributo de la medicina cubana a la causa independentista es uno de los paradigmas más hermosos y evidentes de altruismo, patriotismo y desinterés personal, cantera de la cual se nutren los futuros galenos de la medicina cubana actual.[2]

Con el objetivo de recordar el talento y entrega de nuestras feminas en los periodos de guerra en la Isla, definimos como objetivo de nuestra revisión bibliográfica: Valorar el papel de la mujer mambisa en la asistencia médica quirúrgica.

Por tal motivo se plantea como Problema Científico la siguiente interrogante: ¿Como se desarrolla el papel de la mujer mambisa en la asistencia médica quirúrgica.?

OBJETIVOS

Objetivo General:

- Describir el papel de la mujer mambisa en la asistencia médica quirúrgica.

Objetivo Específico:

- Caracterizar la asistencia médica en el Ejército Libertador.
- Identificar mujeres que se destacaron en las labores de asistencia quirúrgica.
- Caracterizar la participación de Mariana Grajales en la lucha independentista.

MÉTODOS

Se realizó una revisión bibliográfica donde se utilizaron 15 bibliografías en su mayoría actualizadas de los últimos 5 años, que incluyen artículos recientes de Scielo y revistas médicas cubanas, con el objetivo de valorar el papel de la mujer mambisa en la asistencia médica quirúrgica. Se descartaron 3 debido a que al realizar una lectura minuciosa se encontró que la información contenida era muy general, poco específica, no era pertinente con los objetivos del trabajo o no se tenía la disponibilidad del texto completo. Se hizo necesaria la selección de artículos representativos con los objetivos de la investigación, para lograr veracidad en el texto desarrollo.

DESARROLLO

El proceso independentista del período de 1868 - 1898 marcó un hito importante en el desarrollo del pensamiento revolucionario cubano. ^[4] Todos los que lucharon con tal fin aportaron grandes hazañas relevantes, destacándose entre ellas el papel de la mujer, uno de los pilares que sustentaban la guerra. Desde sus inicios varias de ellas alzaron la voz para que se hicieran cumplir sus derechos y de esta forma incorporarse a la lucha armada. Muchas se dedicaron al cuidado de los enfermos. ^[5]

No debemos olvidar que a pesar de los objetivos de la guerra, hubo inconvenientes como los escasos recursos para llevar a cabo una lucha justa ^[6], las fuerzas que estaban en contra de su desarrollo y, no por último menos importante, las condiciones médicas y sanitarias de la etapa. ^[7]

La etapa de la lucha independentista se caracterizaba por un déficit de los recursos médicos. Paralelamente, las condiciones ambientales del país favorecían el desarrollo de enfermedades y epidemias. Pues, como lo refiere Castillo Tellez en su libro "La asistencia médica en el Ejército Libertador":

(...) fuerza devastadora y ciega que no creyó en peninsulares ni criollos, a quienes castigó con la más severa impiedad del trópico caribeños con sus veranos de intenso calor, de etapas lluviosas y plagas de todo género de insectos, al igual que sus temporadas invernales, nada despreciables para campañas como las de Cuba.

Múltiples son las enfermedades infecciosas que azotaron a los mambises entre ellas la viruela que generalmente evolucionaba a la muerte al igual que la fiebre amarilla la cual la caracterizaban como "vómitos negros", gastroenteritis coleriforme, disenterias, entero colitis, infarto hepático; infecciones como el Paludismo que provocaba el deterioro físico progresivo por no contar con el tratamiento adecuado: la quinina; eran las más frecuentes. [2]

La guerra causaba innumerables bajas de luchadores; existían mambises lesionados, heridos en peligro de su vida por lo que surgió la necesidad de crear un Cuerpo de Sanidad Militar del ejército encargados de la asistencia médica. Integraban este grupo tanto mujeres como hombres , algunos tenían conocimientos de Medicina y Enfermería, otros lo adquirieron a lo largo de la lucha. Aquí hacemos mención a las mujeres mambisas que con tanta entrega y valentía supieron poner por delante de sus necesidades, la dedicación al cuidado de los enfermos y la defensa de la patria. [1]

La cirugía en la manigua mambisa durante la lucha independentista se considera uno de los temas más interesantes, sin embargo, no sean realizado muchas investigaciones acerca de la dura labor que realizaron tanto hombres como mujeres para la curación y la intervención quirúrgica.

Estos procedimientos se realizaban en lugares escogidos estratégicamente para que no fueran descubiertos por el enemigo por lo que se localizaban en los lugares más intrincados y de difícil acceso. Para la atención se utilizaban colgadizos rectangulares, techados de guano para proteger a los pacientes de la intemperie, debajo se colocaban unas tarimas hechas con cujes, sostenidas por unas horquetas clavadas en el suelo. [7]

El personal del cuerpo de sanidad, médicos, enfermeras y aprendices debían de ingeniárselas para tratar diversas clases de trauma, lesiones, heridas, contusión, entre otras. Al mismo tiempo existían pésimas condiciones del ambiente sanitario no existían

torcidas, anestesia, suturas, agujas, componentes antisépticos, por lo que se dificultaba el procedimiento.

Muchas veces tuvieron que recurrir materiales inadecuado no existir agujas adecuadas para cierre de la herida se utilizaba con una pinza de zapatero dónde podemos mencionar la capitana enfermera Juana Francisco Bravo Mustelier que durante todo el proceso independentista utilizaba este procedimiento. [7]

Las medidas antiséptico utilizadas fueron las de hervir los instrumentos en agua y ceniza, el agua restante se utilizaba entonces para la desinfección del sitio quirúrgico. Varona Guerrero Miguel. [8]

Para comenzar la intervención quirúrgica en ausencia de anestesia se utilizaba aguardiente para que en lesionado bebiera y de cierta forma disminuye era el dolor también podía estar presente una mujer para estimularlo y esta forma darle ánimos para que la operación continuara y pudiera tener éxito. [9]

“Nuestras mambisas merecen el aplauso y la simpatía de todo corazón sensible y generoso, escondidas en lo más oscuro de los bosques, sufriendo hambre, desnudez y enfermedades, expuestas a la cólera brutal de una soldadesca inhumana que las persigue sin tregua y las maltrata sin piedad. Por alguna razón se ha dicho que ésta es la guerra de las mujeres” [3]

Federico Fernández Cavada jefe del Estado Mayor de la República en Armas

Numerosas féminas se destacaron en la labor, Martí menciona en sus obras a Mariana Grajales, María Cabrales y Bernarda Toro; para citar algunas donde ofreció la estimación mutua y frases dedicadas a ellas. Ana Quesada, esposa de Céspedes apoyaba junto a su hija tanto en los desembarcos de expediciones como la asistencia médica a heridos. [10]

En una revisión histográfica [10] se encontró que la escritora Nydia Sarabia en sus artículos “La mujer en la revolución” (1965) y “Las Cancino” (1967) abordó sobre la actuación femenina y de las hermanas Manuela, Micaela y Mercedes Cancino quienes

se destacaron por sus actividades como enfermeras y maestras en la manigua durante la Guerra de los Diez Años.

Labores heroicas, dedicación incondicional y amor a la patria caracterizaron a Concha Agramonte que con sus labores de enfermería investigaba y curaba a los heridos y necesitados de su atención muchas veces puso en peligro su vida en el campo de batalla rescatando a los heridos. [6]

Rosa Castellanos y Castellanos, noble mujer, luchadora e innovadora; por su inteligencia se hizo experta en el conocimiento de las propiedades medicinales de las plantas en lo que su investigación y curiosidad no tenía límites. No hizo de sus conocimientos un medio de lucro, sino que los ofrecía para aliviar dentro de sus posibilidades las males o dolencias de los mambises. Se hizo muy querida por todos por administrar fórmulas con frase de bondad lo que reflejaba su humanidad infinita. Ella poseía valor para la pelea, pero reconocía ser más útil en la cura de heridos y enfermos. [2]

Grandes patriotas e incansables luchadores, destacados en la batalla independentista, entre tantos podemos encontrar a Antonio Maceo y Grajales, procedente de una familia muy humilde pero educado con infinitos valores inculcados por la grandiosa y madre de todos los cubanos : Mariana Grajales.

Mariana Grajales Cuello “la madre de la patria”

Mariana Grajales Cuello, nació el 12 de julio de 1815 y falleció a los 78 años de edad el 27 de noviembre de 1893 en Kingston, Jamaica; tuvo 14 hijos y 12 de ellos participaron en las gestas independentistas cubanas del siglo XIX y 9 ocuparon un lugar destacado en la oficialidad del Ejército Libertador.[11]

Es precisamente en la lucha y en la historia de esa lucha, donde Mariana trasciende, pues ella rompe con los cánones de su época, como muchas otras, pero con la singularidad de ser la protagonista de momentos cruciales de la vida de la familia y del proceso independentista cubano, en que su actuar realza su moral y su profundo patriotismo.[12]

Se cuentan anécdotas que marcan el valor y el patriotismo de Mariana, dos de ellas muy recordadas; la primera llega a través del testimonio de María Cabrales Fernández, quien en su condición de viuda del mayor general Antonio Maceo, le escribe a Francisco de Paula Coronado, en San José, Costa Rica, el 6 de mayo de 1897 y cuenta lo ocurrido en aquellos años de inicios de las luchas por la independencia: “[...] *la vieja Mariana, rebosando en alegría, entra en su cuarto, coge un crucifijo que tenía, y dice: de rodillas todos, padres e hijos, delante de Cristo, que fue el primer hombre liberal que vino al mundo, juremos libertar la patria ó morir por ella*”. [13]

La otra, es la anécdota de José Martí que aparece en su artículo sobre la madre de los Maceo, cuando en ocasión de llevar a su hijo Antonio muy mal herido, ante *el llanto de las otras mujeres exclamó “¡fuera, fuera faldas de aquí, no aguanto lágrimas! [...]”* y refiriéndose a su hijo Marcos, expresó “[...] *¡y tú empínate porque ya es hora de que te vayas al campamento!*”. Efectivamente, el pequeño Marcos, que había llegado a la manigua con solo ocho años, cumplió también por convicción con su madre. [14]

Mujer que se impone en el hogar con un rol de liderazgo, de manera que este momento marca definitivamente el actuar de los Maceo Grajales y los Regüeiferos en lo adelante; y la trascendencia de ese juramento fue tal, que cuando su esposo, el sargento Marcos Evangelista Maceo, es herido de gravedad en la acción de San Agustín de Aguarás, el 14 de mayo de 1869, este expresó: “He cumplido con Mariana”. De hecho esta frase deja claro que Mariana fue rectora en la formación y conducta moral y patriótica de sus hijos e incluso de su esposo. [12]

Mariana fue enfermera del hospital de sangre del Ejército Libertador durante la Guerra de los Diez Años, labor en la que auxiliò a centenares de enfermeros y heridos, incluidos muchos de sus hijos. Además de su faena como enfermera, la madre de los Maceos trasladò armas y pertrechos a los mambises. También arreglaba la ropa de los combatientes. La crònica y la historiografía la recuerdan como una mujer recta, pero a la vez dulce e inteligente. [15]

Fuerte tronco de familia y símbolo de la mujer mambisa, no estuvo solo en la retaguardia del hogar mambì, sino que marchò por los caminos de las tropas

insurrectas. A pesar de su avanzada edad, curò a los heridos, sirviò de ànimo y consuelo a los guerreros, iniciàndolos a que, luego de restablecidos, regresaran al campo de batalla.^[6;15]

Ya en el exilio y cargada de años, aquella mujer de baja estatura y poco nerviosa, segùn se describe, siguiò su quehacer infatigable por Cuba, creando clubes patriòticos junto a sus nueras e hijas. A pesar de sus años, de las dificultades que enfrentò en la manigua y la muerte de varios de los hijos y su esposo, se mantuvo firme, influyendo con su carácter y convicciones en el resto de las personas que la rodeaban para continuar la lucha. ^[6]

El destacado poeta, crítico, ensayista y novelista Cintio Vitier, en su libro, *Ese So del Mundo Moral*, haciendo una valoración del papel de la mujer en las guerras de independencia expresó: “[...] *El mayor fulgor en esta galería femenina, de la que forman parte inolvidable tantas guajiras anónimas que alimentaron, escondieron, curaron y sirvieron de enlaces y mensajeras a los héroes del 68 y el 95, lo ostenta sin duda la madre de los Maceo, Mariana Grajales [...] protagonista de electrizantes escenas [...]*”.^[6;15]

Hoy la recordamos con profundo orgullo no solo como la madre de los Maceo, sino también como una mujer que rompió las limitaciones que la época imponía a su género y se alzó como estandarte de la libertad, representante genuina de esa identidad cultural y nacional que se estaba gestando y que ha inspirado a muchas generaciones de patriotas.

Nuestro pueblo, en especial sus mujeres, continúan su obra con elevado patriotismo y humanismo, poniendo en alto su contribución a la formación de la nación cubana, por cuyos magnánimos méritos hoy la llamamos: “Madre de la Patria”, “Madre de los patriotas”, “Madre de los cubanos”, “Madre de héroes” entre otros muchos epítetos.

CONCLUSIONES

- Las guerras de independencia constituyen hechos trascendentales en nuestra historia. En esa época, la medicina se desarrolló con pocas condiciones. Los combatientes enfermedad y su tratamiento y curación se dificultaba.
- La mujer mambisa, insansable luchadora, ama de casa, madre y esposa; se sacrificó para luchar por la patria. Realizaron papeles importantes entre ellos el cuidado de los enfermos.
- Es precisamente en la lucha y en la historia de esa lucha, donde Mariana trasciende, pues ella rompe con los cánones de su época, como muchas otras, pero con la singularidad de ser la protagonista de momentos cruciales de la vida de la familia y del proceso independentista cubano, en que su actuar realza su moral y su profundo patriotismo.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Tablada-Podio E, Salazar-Bandera V, Bataille-Despaigne H, Podio-Coll M, Bandera-Wilson S. Sanidad militar mambisa de 1868-1898. Revista Científica Estudiantil UNIMED [revista en Internet]. 2020 [citado 2023 Abr 27]; 2(3):[aprox. 367 p.]. Disponible en: <https://revunimed.sld.cu/index.php/revestud/article/view/47>.
2. González González Jennifer, de la Cruz Lacorte Norlan, González Abreu Caridad Damisel. La sanidad, batalla crucial de la Guerra Necesaria. FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS. MAYABEQUE. FORUM DE HISTORIA DE CUBA. [Internet] 2021 [citado 25 abril 2023]; Cienciamayabeque2021. Disponible en: <http://www.cienciamayabeque2021.sld.cu/index.php/Fcvcm/Cienciamayabeque2021/paper/viewPaper/232>.
3. Téllez Frandín K, Maria Gutiérrez G, Hernández Rodríguez S, Benítez Díaz H. Papel de la mujer cubana como enfermera en las guerras de independencia.. Mediciego [Internet]. 2007 [citado 27 Abr 2023];13(2). Disponible en: <https://revmediciego.sld.cu/index.php/mediciego/article/view/2342>.

4. García Sánchez María Salomé, Castro Benítez Ernesto. Apuntes sobre el servicio médico mambí. [Internet] 2020 [citado 25 abril 2023];. Disponible en : <https://aniversariocimeq2022.sld.cu/index.php/aniversariocimeq/2022/paper/view/329/211>.
5. Duperet Cabrera Elaine, Peña Fernández Maricela, Cascaret Soto Xiomara, Mayor Guerra Esther, Durán Rengifo Delfina. Luisa Francisca Acosta Ortega. Leadership with a woman's name. MEDISAN [Internet]. 2022 Ago [citado 2023 Abr 27] ; 26(4): e4293. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192022000400016&lng=es. Epub 02-Sep-2022.
6. Abreu Ugarte Jorge Eduardo. La medicina militar cubana en la obra de un pintor. Rev Cub Med Mil [Internet]. 2020 Jun [citado 2023 Abr 27] ; 49(2): e378. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0138-65572020000200018&lng=es. Epub 01-Jun-2020.
7. Castillo Tellez Calixto. La asistencia médica en el Ejército Libertador. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana 2018; ISBN 978-959-06-2077-5.
8. La Guerra de Independencia de Cuba: 1895 - 1898. Editorial Lex, La Habana 1946, vol. II, p. 906.
9. Pérez Navarro Lisdania, Pulido Cárdenas Miguel, Morejón Concepción Maily. Los hospitales de sangre en la segunda división del cuarto cuerpo del Ejército Libertador. Rev Cub Med Mil [Internet]. 2022 Mar [citado 2023 Abr 27] ; 51(1): e1368. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0138-65572022000100031&lng=es. Epub 01-Mar-2022.
10. Torres-Elers, Damaris Amparo. "La participación femenina en las Guerras de independencia: una mirada historiográfica desde la contemporaneidad." Santiago, no. 151, Jan.-Apr. 2020, pp. 149+. Gale OneFile: Informe Académico,

link.gale.com/apps/doc/A654208790/IFME?u=anon~b67389db&sid=googleScholar&xid=174e6b41. Accessed 27 Apr. 2023.

11. Mariana Grajales Estirpe Guerrero la mujer cubana. [Internet] Miami: Diario Las Americas. [Sitio Web] [actualizado 12 de julio 2022] [citado 26 abril 2023]. Disponible en: <https://www.diariolasamericas.com/america-latina/mariana-grajales-estirpe-guerrera-la-mujer-cubana-n4252764>

12. Mariana Grajales Coello, cubana de valor excepcional. [Internet] Las Tunas: Tiempo 21 de Radio Victoria. [Sitio Web] [actualizado 12 de julio 2022] [citado 26 abril 2023]. Disponible en: <https://www.tiempo21.cu/2020/07/12/para-12-de-julio-mariana-grajales-coello-cubana-de-valor-excepcional/>

13. Mariana Grajales, su contribución a la identidad cultural cubana. [Internet] La Habana: Periodico Granma. [Sitio Web] [actualizado 12 de julio 2022] [citado 26 abril 2023]; ISSN 0864-0424. Disponible en: <https://www.granma.cu/cuba/2015-07-10/mariana-grajales-su-contribucion-a-la-identidad-cultural-cubana>
14. Jorge Camacho. Voces femeninas en la guerra de independencia de Cuba: Lila de Luáces y Eva Adán de Rodríguez. Revista Caracol. [Internet] 2020 [citado 25 abril 2023]; 486-511. Disponible en: https://scholar.google.com/scholar?as_ylo=2019&q=medicina+en+las+guerras+de+independencia+&hl=es&lr=lang_es&as_sdt=0,5#d=gs_qabs&t=1682589693871&u=%23p%3DOVo1IXR91scJ.
15. Abreu Ugarte Jorge Eduardo. Francesco Federico Falco, el médico italiano que luchó por la independencia de Cuba. Rev Cub Med Mil [Internet]. 2021 Dic [citado 2023 Abr 27] ; 50(4): e973. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0138-65572021000400041&lng=es. Epub 01-Dic-2021.